
Manejo del paisaje: reto 
para avanzar en gestión del 
riesgo de megaincendios

Más de 4 mil 
Mipymes han 
condonado deudas 
tributarias en 
Biobío este año

MONTO, ENTRE MULTAS E INTERESES, LLEGA A LOS $15.500 MILLONES EN LA ZONA

     En la Región del Biobío se han con-

donado deudas tributarias a más de 4 

mil mipymes por un monto cercano a  

los $15.500 millones según destacó 

Javier Sepúlveda, seremi de Economía. 

    Esto fue valorado positivamente por 

los gremios Fecomtur y CPC Biobío y 

se une a otras medidas para promover 

una reactivación productiva en la 

zona tras el impacto de la pandemia, 

los incendios y los últimos sistemas 

frontales.

Seremi de Economía adelantó apoyos para el sector. 
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Hualqui implementa medidas 
sanitarias tras anegamiento 
por aguas servidas
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La canoísta se quedó con el primer lugar en el C1 1000 metros en el Mundial de Diusburg, Alemania, donde ade-

más estableció un nuevo récord planetario. Este título se suma a los que había conseguido en 2020 y 2021, en el 

C1 5000 metros. 

María José Mailliard es campeona del mundo por tercera vez 
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Pianista Sten Ulloa volvió a 
tocar en Concepción y habló 
de sus raíces penquistas
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Opinión
2

Antonio Álvarez Jonte Carreño, 

nació en Madrid en 1784. Hijo de 

Andrés Álvarez Jonte y Juana del 

Carmen Carreño. Llegó a los nue-

ve años de edad junto a sus padres 

a la ciudad de Buenos Aires, una 

familia de modesta situación, que 

se trasladó hasta Argentina para 

trabajar. 

Desde joven presentó un gran 

talento, siendo enviado a Córdo-

ba de Tucumán a estudiar latín y 

filosofía, para llegar más tarde 

hasta Santiago de Chile, a la Uni-

versidad de San Felipe, lugar don-

de se graduó de Bachiller en Teo-

logía, en 1807; Bachiller en Leyes, 

el 20 de febrero de 1808. Obte-

niendo su título de abogado en 

marzo de 1808, y un doctorado 

en Leyes en 1809. 

Devuelta en Buenos Aires, lo 

sorprende la revolución de mayo 

cortara todas las relaciones con el 

virrey del Perú, reclutó soldados, 

los que envió por diversas partidas 

a Mendoza junto con remesas de 

pólvora en marzo y abril de 1811.  

Antonio Álvarez Jonte, se inmis-

cuía en todas las maniobras del 

partido avanzado, asistiendo a sus 

reuniones y enviaba a su gobierno 

noticias destinadas a desacreditar 

a los hombres que no pertenecía 

a su bando. La Junta de Chile por 

nota del 21 de junio de 1811, soli-

citó a la de Buenos Aires su remo-

ción y salida, sindicándolo como 

uno de los más peligrosos promo-

tores de revueltas en julio de 1811. 

Antonio Álvarez Jonte, falleció en 

Argentina el 18 de octubre de 1820. 

 

Alejandro Mihovilovich Gratz 

Profesor de Historia y Geografía 

Investigador Histórico

de 1810, en la que actuó como uno 

de los más exaltados agitadores de 

la juventud. El 18 de septiembre de 

1810, la Junta de Buenos Aires lo 

comisionó de regreso a Chile para 

procurar la unión de ambos paí-

ses. Llegó a Santiago el 29 de octu-

bre de 1810, y aunque sus títulos lo 

acreditaban ante el Cabildo, la 

Junta de Gobierno lo reconoció 

en su carácter de embajador, reci-

biéndolo en una ceremonia oficial 

el 7 de noviembre del mismo año, 

oportunidad en la que Álva-

rez Jonte pronunció un en-

tusiasta discurso propi-

ciando la unión de ambos 

estados americanos para 

resistir al virrey del Perú.  

En su estadía 

en Chile, se unió a 

los patriotas más 

exaltados y llegó a 

Emprendedores del Bío BíoAntonio Álvarez Jonte Carreño
ser el consejero de confianza de 

Juan Martínez de Rozas. El 19 de 

noviembre solicitó a la Junta de 

Buenos Aires la formación de nue-

vos cuerpos de ejército, institu-

ción que le confirmó sus poderes 

el 29 de noviembre con el título de 

diputado o representante, cargo 

del que se recibió oficialmente la 

noche del 18 de diciembre de 1810, 

en la casa del conde de la Con-

quista. En la ocasión pronunció 

un airoso discurso, en el que sus-

tentaba las doctrinas de los fi-

lósofos del siglo XVIII sobre la 

soberanía popular y que 

exaltó el entusiasmo 

de los patriotas allí 

presentes.  

El 22 de enero 

de 1811 pidió a la 

Junta de Gobier-

no chilena que 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA GRANDÓN 

Académica de la USM-Sede Concepción

Los chilenos hemos vivido, en 

menos de dos meses, dos emer-

gencias climáticas con conse-

cuencias lamentables para las re-

giones afectadas. Ambos frentes 

de mal tiempo se caracterizaron 

por una gran cantidad de agua 

caída en pocas horas y una isoter-

ma alta (zonas de temperaturas 

comprobamos han sido de gran 

ayuda, está el sistema de alerta 

temprana, ya que da aviso de las 

evacuaciones que se deben reali-

zar de manera preventiva. 

El panorama es poco alenta-

dor. Si no se hacen cambios con-

siderables con respecto a la emi-

sión de gases de efecto invernade-

ro, la temperatura de la tierra 

continuará aumentando y, como 

consecuencia, habrá más dificul-

tades que las vividas en recientes 

semanas. 

Es urgente avanzar en edu-

cación e incentivar la toma 

de conciencia resaltando lo 

importante que es cuidar el am-

biente y trabajar considerando 

variables de riesgos a los que nos 

exponemos frente a diversas 

amenazas. 

Finalmente, sabemos que no 

podemos eliminar las amenazas 

ambientales como la erupción de 

un volcán o los movimientos de 

las placas tectónicas, pero si po-

demos controlar la vulnerabili-

dad y aumentar las capacidades 

por ejemplo, para evitar las cons-

trucciones cerca de volcanes que, 

al hacer erupción, no generarían 

daños a la propiedad ni a las per-

sonas; lo mismo ocurre con cons-

trucciones cerca del mar.

bajo 0° que se ven afectadas por 

las lluvias), aumentando así el 

riesgo de remoción en masa, alu-

viones e inundaciones, lo que cau-

sa pérdidas humanas, daño y/o 

pérdidas de siembras, animales, 

fuentes de trabajo, materiales, en-

tre otras. 

Debido a que el río atmosféri-

co en ambos frentes tuvo una ex-

tensión similar y en los mismos 

lugares, varias localidades se han 

visto nuevamente afectadas. En 

este último evento se han visto 

más daños en caminos, 

quedando aproximada-

mente 42 mil personas ais-

ladas, cuatro personas falleci-

das y cuantiosos daños a la pro-

piedad. Al hablar de personas 

aisladas, no nos referimos solo a 

un aislamiento físico por corte de 

caminos, sino a personas que es-

tán sin poder acceder a servicios 

importantes, como, por ejemplo, 

un servicio de salud en casos de 

urgencia. 

Nuestro país ha avanzado en la 

gestión de riesgos de desastres, 

pero tal vez no a la velocidad que 

se requiere. Después del terremo-

to del 27F se comenzó a trabajar 

en una ley para regularlo, pero 

fue promulgada recién el año 

2021. Entre los avances que hoy 

Nuestro país ha avanzado en la gestión de 

riesgos de desastres, pero tal vez no a la 

velocidad que se requiere.

La importancia de  
educar para prevenir

#FUE TENDENCIA
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Este sábado el Gobierno presen-

tó su agenda “Mejor Cancha para el 

fútbol”, iniciativa que busca imple-

mentar una serie de medidas en pos 

de un mejor desarrollo de la discipli-

na en el país. Algunos ejes de traba-

jo giran en torno a la seguridad y 

convivencia, y una mayor fiscaliza-

ción, transparencia y juego limpio. 

 

 

Edmundo Valladares H 

@ejvalladares 

Saludar iniciativa #MejorCancha 

del @GobiernodeChile. Es indispen-

sable avanzar en transparencia, fis-

calización, + seguridad y participa-

ción. Esperar esta agenda guberna-

mental permita definitivamente 

dar celeridad a las mejoras urgen-

tes que requiere un fútbol en profun-

da crisis. 

 

Macarena Lobos Palacios 

@mlobospalacios 

¡Buenas noticias! Desde la @sifup 

en Pirque presentamos #MejorCan-

cha, agenda de transparencia y se-

guridad del fútbol, iniciativas im-

pulsadas por el @gobiernodechile 

para mejorar el desarrollo del fútbol 

nacional. 

 

Carolina Tohá 

@Carolina_Toha 

El fútbol debe ser un lugar seguro, 

de encuentro y de celebración para 

las y los chilenos. Es por eso que hoy 

presentamos #MejorCancha, la 

agenda de transparencia y seguri-

dad para este deporte, por mejor 

convivencia, mayor fiscalización y 

juego limpio. 

 

José Miguel Sanhueza De la Cruz 

@Sanhueza_JM 

Una agenda fundamental para em-

pezar abordar en serio y sin efectis-

mo la crisis de seguridad, transpa-

rencia y probidad en nuestro fútbol 

#MejorCancha #QueSeSepa 

 

Ministerio del Deporte 

@MindepChile 

Porque queremos una mejor activi-

dad, profesional, con mayores es-

tándares de probidad y segura para 

todos y todas, hoy presentamos la 

agenda de transparencia y seguri-

dad del fútbol del @GobiernodeChi-

le #MejorCancha.
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EDITORIAL

A
 más de tres años de la detección del primer caso 

de Covid-19 en la Región del Biobío, el llamado pa-

ciente “Cero”, que es un hito que ocurrió en el La-

boratorio del Hospital Guillermo Grant Benaven-

te, estamos a pocos días de que finalice la alerta sanitaria, 

que fue decretada y renovada en el país desde marzo de 2020. 

También, desde ese mes, hasta agosto de este año, el HGGB 

está a punto de llegar al millón de muestras analizadas por 

Covid-19 en sus instalaciones. Sobre este hito, Claudio Bae-

za, director del Regional, destacó en Diario Concepción que 

“el Hospital fue y va a seguir siendo el recinto más importan-

te y grande de Chile, demostrándolo al tener el primer labo-

ratorio de detección de Covid-19 autorizado por el Institu-

to de Salud Pública, lo que nos trajo tener casi un millón de 

muestras procesadas. Fuimos centros de referencia en exá-

menes para prácticamente toda la zona sur”. 

Además, señala la misma jefatura, durante todo el perio-

do de pandemia, el Regional llegó a tener alrededor de 100 

camas UCI, un insumo que fue de extrema necesidad en los 

meses más álgido de la crisis sanitaria. 

Roberto Vega, director técnico del Laboratorio Clínico del 

HGGB, relató parte de su historia en la dependencia sani-

taria. “Fuimos el primer laboratorio que detectó el virus 

SARS-CoV 2 en el país. Luego, no sabíamos lo que se venía. 

Esto explotó y se nos vino la prensa. Nosotros estimábamos 

que máximo íbamos a recibir 500 muestras diarias, pero lle-

Un hito del Hospital Regional y  
de la solidaridad tras la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Educación técnico profesional 

  

Señora Directora: 

Esta semana celebramos el Día 

de la Educación Técnico Profesio-

nal y desde muy cerca hemos visto 

cómo este modelo educativo ha 

evolucionado y se ha posicionado 

como una excelente opción para 

el futuro de miles de jóvenes y 

adultos que ven en el mundo téc-

nico una alternativa real de estu-

dios superiores. 

Han transcurrido tres años y 

medio desde que asumí como rec-

tor de Duoc UC. Lo hice con la con-

vicción de que la Educación Técni-

co Profesional es un motor funda-

mental para el desarrollo de 

nuestro país y no me equivoqué.   

Según el Mineduc las matrículas 

de inicio de IP y CFT representan 

el 57% del total nacional de matrí-

culas de primer año, superando 

por más de 45 mil matrículas a las 

Universidades. Y es que este núme-

ro aumenta sistemáticamente 

desde el año 2011, dado que este 

tipo de educación es cada vez más 

atractiva porque, entre otras cosas, 

ofrecen carreras más prácticas y 

conectadas con las necesidades 

del mercado del trabajo.  

Desde la experiencia en sala, la 

vinculación con las empresas y 

otras organizaciones, , la actuali-

zación de mallas curriculares y la 

modernización de equipamiento 

en los talleres, contribuyen a que la 

Educación Superior Técnico Pro-

fesional esté preparada para apor-

tar al desarrollo económico de 

nuestro país, con estudiantes que 

accedan a nuevos sectores pro-

ductivos, a nuevas tecnologías 

como la Inteligencia Artificial y el 

aprendizaje virtual en el Metaver-

so, hasta potenciar sus habilidades 

y competencias en función de lo 

que el mercado laboral requiere, 

favoreciendo así su empleabilidad.  

¿Falta camino por recorrer? Sin 

duda, pero estamos trabajando ar-

duamente en ello y creemos que, si 

bien en Chile el nivel de la Educa-

ción Técnico Profesional está en 

pleno desarrollo, veo con optimis-

mo el futuro.  

 

Carlos Díaz, rector Duoc UC 

 

Pymes y Pacto Fiscal  

  

Señora Directora: 

Tras analizar el Pacto Fiscal, es 

grato escuchar la palabra creci-

miento y no sólo pago de impues-

tos. Sin embargo, al ver el detalle 

de lo propuesto, todavía faltan me-

didas para que realmente poda-

mos afirmar que el crecimiento es 

un punto importante que quere-

mos reforzar. 

Podemos destacar que dicho 

Pacto incluye entre sus propuestas 

el denominado “camino de la 

pyme”, una muy buena idea para 

incentivar la formalización de for-

ma sencilla y con apoyo/benefi-

cios a que esto ocurra. Hoy uno de 

los grandes problemas es la falta 

de generación de empleo en Chile, 

y formalizar y transparentar todas 

aquellas situaciones donde las per-

sonas optan por tomar un camino 

de negocio propio apoya el creci-

miento. Otro punto a destacar es la 

depreciación semi instantánea 

que favorece a la pyme al generar 

ventajas desde el punto de vista fis-

cal, respecto al tratamiento de los 

activos de la empresa. 

El gran desafío es que el gobier-

no sea capaz de conformar mesas 

de trabajo con muchos otros acto-

res relevantes para que sea real-

mente un “pacto”, y se aborden 

medidas serias y de corto y media-

no plazo para impactar realmente 

en el crecimiento.  

 

Felipe Gormaz

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

gamos a recibir más de 5 mil y a procesar 2 mil 748 en 24 ho-

ras. Fue un impacto violento que mantuvo estresado a todo 

el equipo de trabajo”, dice Vega. Por lo anterior, el Hospital 

Guillermo Grant debió redoblar esfuerzos y reinventarse 

constantemente para dar respuestas a la emergencia, en un 

trabajo mancomunado con instituciones de distintos rubros. 

Así lo confirman los funcionarios del recinto, quienes se-

ñalan que se debió hacer reconversión y se debió incorpo-

rar más personal. “La capacidad de mutación del virus fue 

una sorpresa para todos. Eso nos complicaba porque las téc-

nicas que teníamos eran para una cepa específica y, luego, 

había otra mutación para las cuales no eran efectivas, por lo 

que había que reformular las técnicas”, agregó Roberto Vega. 

 También se reconoce que hubo miedo al inicio, temor por 

sus vidas y por sus familias, pese a ello, los funcionarios de 

la salud estuvieron en primera línea y salvaron a miles de per-

sonas, pertenecientes a ese casi millón de muestras que se 

analizaron en el HGGB, y que hoy ven la pandemia solo como 

parte de un pasado complejo. 

Los funcionarios de la salud estuvieron 

en primera línea y salvaron a miles de 

personas, pertenecientes a ese casi 

millón de muestras que se analizaron en 

el HGGB, y que hoy ven a la pandemia 

solo como parte de un pasado complejo. 

¡
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“Por lo que converso y veo, 
acá en la Región estamos 
por la fusión”. 
Aurora Benavides, presidenta regional 

de Revolución Democrática 8RD).

“Los que estamos liderando el 
partido acá en la Región, tenemos 
el deber de llamar a la unidad”. 
Carolina Opazo, secretaria general de 

Convergencia Social Biobío (CS).

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Consultadas dos representantes 
del FA locales, explicaron que la 
convergencia de partidos va en 
pos de ser más competitivos, 
robustecer el apoyo al Gobierno 
y mirar a futuras elecciones.

PRONTO COMENZARÍA EL TRABAJO TERRITORIAL

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este último tiempo ha sido 

intenso para el Frente Am-

plio (FA), por no decir crítico 

en términos políticos, y so-

bre todo para Revolución De-

mocrática (RD), el partido 

más antiguo de la coalición 

base del Gobierno, el cual se 

ha visto golpeado por el Caso 

Convenios como también por 

los últimos ajustes de gabi-

Frente Amplio y partido 
único: directivas analizan el 
proceso de fusión en el Biobío

El proceso de fusión en RD 

Desde Revolución Demo-

crática Biobío -partido con 

11 años- comentaron que, si 

bien en estos procesos siem-

pre existe algo de resisten-

cia de algunos militantes, 

elemento que trae todo cam-

bio, su presidenta regional, 

Aurora Benavides, explicó 

que en la octava hay volun-

tad mayoritaria para la fu-

sión de partidos. 

“Por lo que converso y veo, 

acá en la Región estamos por 

la fusión. Yo creo que son muy 

pocas las personas que están 

en contra de ello, yo creo que 

la mayoría está allá. Así que 

solamente tenemos que dis-

cutir cuándo y la forma, cómo 

se va a hacer y por qué”, dijo 

Aurora Benavides. 

Aunque el por qué, es lo 

más claro por ahora: buscan 

potenciar su fuerza política y 

alistarse a las elecciones mu-

nicipales de 2024. Así tam-

nete que realizó el Presiden-

te Gabriel Boric. 

Esto, en efecto, condujo a 

acelerar las conversaciones 

en la interna del FA para un 

norte que venía anunciándo-

se hace algunos meses atrás, 

incluso años: la fusión de to-

das las tiendas en un solo 

partido político.  

Si bien gran parte de los 

anuncios respecto este hito 

en el oficialismo se están 

dando en la capital , militan-

tes de la Región del Biobío, 

como también las directivas 

de RD y Convergencia Social 

(CS) -el partido donde mili-

ta el Presidente Boric-, co-

mentaron que las conversa-

ciones en la octava se están 

dando en los mismos linea-

mientos que en Santiago. Se 

está, como dicen, “en un pro-

ceso de reflexión”. 
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del Frente Amplio 
comentaron sobre los 
entretelones de la 
fusión de partidos.

representantes
2

Para la convergencia, 
sin embargo, se busca 
claridad si será antes o 
despues de las 
municipales 2024.

Aún no hay 
fecha

bién, RD está ad portas de 

comenzar a ejecutar una me-

todología para llevar la discu-

sión a todas las regiones don-

de mantiene presencia. 

En ese sentido, la timonel 

de RD Biobío explicó que, en 

el último conclave que tuvo la 

tienda política a nivel nacio-

nal, en donde se reunieron 

todas las directivas regiona-

les en la capital, se reforzó el 

mandato de dar la discusión 

a nivel nacional en “los terri-

torios, comités y frentes”. 

Esta medida territorial, 

vendría a complementar, en 

estricto rigor, a la comisión 

recientemente creada por 

RD, la cual tendrá la tarea de 

evaluar la viabilidad general 

de la fusión: administrativa, 

económica, electoral y los 

plazos del hito político. 

“Eso va a comenzar ahora 

pronto, y luego de ello va-

mos a tomar la decisión. 

Pero todo indica que la fu-

sión va”, pero aquí Benavides 

reafirma en que “el punto es 

cuándo: antes o después de 

las municipales”.  

 

Los entretelones en Con-

vergencia Social 

Otro de los partidos más 

fuertes del Frente Amplio, 

Convergencia Social (CS) -

con cinco años de vida-, en el 

cual milita el Presidente de la 

República, Gabriel Boric, el 

sentimiento de unión es el 

mismo que en RD, aunque, 

según explican desde la di-

rectiva regional, en ellos no 

predomina una urgencia por 

la fusión. 

Desde CS reflexionan que 

la unión de partidos no sería 

algo tan complicado de llevar 

a cabo, debido a que es una 

idea que viene desde, incluso, 

la creación del mismo Frente 

Amplio. 

Al respecto, la secretaria 

General de Convergencia So-

cial del Biobío, Carolina Opa-

zo, señaló que “los que esta-

mos liderando el partido acá 

en la región, tenemos el de-

ber de llamar a la unidad con 

los otros partidos que son 

parte del Frente Amplio. (…) 

La historia del FA es de con-

vergencias, y desde que por 

lo menos se fundó nuestro 

partido se hablaba ya de la 

idea de un partido único que 

fuera el Frente Amplio”. 

Asimismo, consultada  

respecto al por qué debe ge-

nerarse esta convergencia de 

tiendas políticas cercanas, 

fue clara en decir que es para 

robustecer la representación 

política que comprende el 

FA, tener más fortaleza para 

enfrentar a la extrema dere-

cha, para potenciar el res-

paldo al Presidente Boric y, 

además, expuso el por qué 

no trabajar en una continui-

dad de Gobierno. 

“La justificación, dada la 

contingencia actual, se po-

dría decir que es que quere-

mos tener más fortaleza 

para enfrentar a la extrema 

derecha, también para res-

paldar al gobierno del Presi-

dente Gabriel Boric, y para 

trabajar también en que ten-

gamos una continuidad en el 

gobierno ¿Por qué no?”, dijo 

Opazo. 

Además, señaló que la si-

tuación actual de CS y del 

FA, al menos desde su posi-

ción, no se trata de una cri-

sis, sino de un proceso de re-

flexión. “Obviamente nunca 

vamos a estar en las condi-

ciones perfectas como para 

hacer esta unión que se va a 

Comunes -este último aún 

no está constituido en el 

Biobío-, trabajan y buscan 

un norte en común para for-

talecerse políticamente y lo-

grar la reconexión con la 

ciudadanía, puesto que tan-

to el Caso Convenios como 

el clima político de la na-

ción, ha dado duros golpes 

este último tiempo a los pi-

lares del oficialismo.
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CAROLINA OPAZO 

Secretaria General de 
Convergencia Social 
Biobío (CS).

hacer, pero yo creo que la 

forma más correcta de lla-

marla es un proceso de refle-

xión, en donde tenemos que 

conversar con nuestras ba-

ses”, dijo la secretaria gene-

ral de Convergencia Social 

del Biobío. 

 

Mayor fuerza política 

La presidenta de RD en el 

Biobío, además, puso el énfa-

sis en el cuándo se hará la fu-

sión, debido a que aún no hay 

una fecha clara y las eleccio-

nes municipales de 2024 es-

tán a la vuelta de la esquina.  

Sobre lo mismo, indicó 

que es necesario robuste-

cer la fuerza política de su 

sector, tomando en cuenta 

las nuevas tiendas políticas 

que han surgido en el país. 

“Hay que unirse contra to-

dos estos cambios que esta-

mos haciendo en el país. 

Con una derecha, ultradere-

cha, que para las elecciones 

convencionales ya se midió 

de alguna manera. Nosotros 

veníamos dando esta discu-

sión antes de la crisis”, seña-

ló Benavides. 

Fuerza, unidad y compe-

tencia son, a su juicio, los 

grandes ejes que mueven 

esta encrucijada de fusionar 

al Frente Amplio en un solo 

partido. “Llegó el momento 

de hacer más fuerza. Usted 

sabe cómo está ahora el pa-

norama político y la única 

manera de poder competir 

es siendo más fuerte, y 

uniéndonos, porque lo que 

nos separa es casi nada”, dijo 

Aurora Benavides. 

Así, Revolución Democrá-

tica, Convergencia Social y 

AURORA BENAVIDES 

Presidenta Regional 
de Revolución 
Democrática (RD).
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“En las tres poblaciones que 
tenemos por la costa se está 
procediendo a la limpieza, 
trabajando por la salubridad. 
Fernando González, jefe de 

Seguridad Pública.

“Es terrible la porque 
nosotros usamos puntera y 
esas aguas están 
contaminadas. 
Celeste Chaparro, presidenta 

Junta de Vecinos 18 de septiembre.

“Que exista un permanente 
lavado de manos y que las 
familias utilicen paños de cloro 
para desinfectar los objetos y las 
superficies.” Germán Acuña, 

presidente Colegio Médico Biobío.

Municipio trabaja en poblaciones más afectadas por el último 
sistema frontal ocurrido en Biobío. Acciones van desde 
secado hasta vacunaciones.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA

SEGUNDA AFECTACIÓN EN EL AÑO

Christopher Cortez / Marcelo Vega 
Contacto@diarioconcepcion.cl

La municipalidad de Hualqui rea-

liza labores de limpieza y salubridad 

luego de las inundaciones por aguas 

servidas que afectaron a cientos de 

habitantes.  

Estas van en distintas líneas: elimi-

nar rebose de líquido, limpiar e ino-

cular contra hepatitis A. Lo ante-

rior, bajo el contexto de ser una de 

las comunas más golpeadas en Bio-

bío por el último sistema frontal, 

donde se contabilizan cerca de 240 

familias afectadas por las inundacio-

nes, de acuerdo a información pre-

liminar entregada por el alcalde Jor-

ge Constanzo. Los sectores ribere-

ños, sin embargo, han sido de los 

más perjudicados por la fuga de 

Hualqui implementa medidas 
sanitarias tras anegamiento 
por aguas servidas

“sacar el agua de los patios, para 

después proceder a las limpiezas de 

las fosas”, dijo. 

Cabe destacar que este sistema de 

separación de aguas residuales y de-

sechos orgánicos, al rebalsarse, se 

convierten en un riesgo considera-

ble porque contienen “una gran can-

tidad de bacterias peligrosas, entre 

ellas la que provoca la hepatitis, el ti-

fus y muchas otras enfermedades 

gastrointestinales”, afirma German 

Acuña, presidente del Colegio Médi-

co (Colmed) de la Región del Biobío.  

Celeste Chaparro, presidenta de la 

Junta de Vecinos 18 de septiembre, 

comenta que su sector corresponde 

a “la parte más afectada, porque las 

otras poblaciones tienen agua pota-

ble y nosotros no tenemos, ni eso ni 

alcantarillado. Está totalmente afec-

tada. Son cerca de 50 familias que es-

tán con problemas de fosas, porque 

los patios están saturados de agua, 

además porque la anterior inunda-

ción (junio) fue hace poco”. 

Es por eso que la principal nece-

sidad está en agua limpia para el día 

a día. “Es terrible la contaminación 

porque nosotros usamos puntera y 

esas aguas están contaminadas. 

Pasa el camión aljibe y nos traen 

agua embotellada, la que usamos 

para tomar o hacer las cosas de la 

casa”, señala Chaparro. 

 

Salud en riesgo 

Otra labor que se está realizando, 

según el director de Seguridad Públi-

ca del municipio, es la vacunación, 

entre ellas, contra hepatitis A, tal 

cual sucedió hace dos meses. Eso lo 

confirma la presidenta de la Junta de 

Vecinos de 18 de septiembre, quien 

recuerda que “en el temporal pasa-

do vacunaron a personas de hasta 40 

años”. 

Conforme a lo señalado por la 

Atención Primaria de Salud del Ser-

vicio de Salud Concepción, hasta el 

23 de agosto se inoculó contra la he-

patitis A a cuatro voluntarios de 

bomberos que trabajan en faenas 

es la primera medida 
tomada por el municipio de 
Hualqui, a través de 
bomberos y camiones.

Secado de pasajes 
inundados

son labores que planifica 
llevar a cabo la casa comunal, 
debido a la contaminación 
por aguas servidas.

Sanitización y 
vacunación

POBLACIONES RIBEREÑAS 

recibieron el mayor daño luego 

del nuevo sistema frontal.

aguas de fosas sépticas. 

Por eso es que República de Hual-

qui, Nueva Hualqui y 18 de Septiem-

bre son ejemplos de poblaciones 

donde los vecinos, además de sus 

pertenencias, ven amenazadas se-

riamente su salud. En el caso de esta 

última, no cuenta con agua potable 

ni alcantarillado, por lo que con-

centra los esfuerzos actuales. 

El jefe de Seguridad Pública de la 

Municipalidad de Hualqui, Fernan-

do González, explica que se está ca-

tastrando y esperan tener este fin de 

semana un balance del nivel de afec-

tación por aguas servidas. 

Sin embargo, “en las tres poblacio-

nes que tenemos por la costa se está 

procediendo a la limpieza, traba-

jando por la salubridad. Se empezó 

a extraer las aguas que puedan ser 

servidas, las que salieron por rebal-

se de las fosas”, indica. En ese senti-

do, la primordial urgencia está en 



Diario Concepción Domingo 27 de agosto de 2023 7

aproximadamente fueron 
afectadas por inundaciones 
en Hualqui luego del sistema 
frontal.

familias
240

a la población 18 de 
septiembre, donde no 
cuentan con agua potable ni 
alcantarillado.

Cerca de 50 de 
estas pertenecen

En agosto se ha dado una para-
doja que nos lleva a una reflexión. 
Hemos visto la fuerza de la natu-
raleza arrasar con viviendas, ríos 
desbordados e inundaciones, que 
han afectado principalmente la 
zona centro – sur de nuestro país.  

En este mismo mes, cada 24 de 
agosto, conmemoramos el Día In-
ternacional de los Parques Natu-
rales o Nacionales, que es un lla-
mado a crear conciencia respecto 
de la importancia de su conserva-
ción, protección y del rol que tie-
nen como amortiguadores de 
eventos como los recientemente 
vividos. 

CATÁSTROFES CLIMÁTICAS Y EL PAPEL DE LOS PARQUES NACIONALES
cionalidad ambiental para que ac-
túe de manera decidida sobre zo-
nas que deben ser protegidas, así 
como frente a valiosos ecosiste-
mas de nuestra región. 

Desde la Asociación Nonguén 
hemos asumido esta labor como 
una bandera de lucha, por lo rele-
vante de preservar la flora y fauna 
y, con ello, contribuir a frenar el 
cambio climático, como mayor le-
gado para las futuras generaciones. 

 
AAntonio Rivas 

Alcalde de Chiguayante 
Presidente Asociación 

Municipios Territorio Nonguén

En nuestra región, y en mi cali-
dad de presidente de la Asocia-
ción de Municipios por el Territo-
rio Nonguén, hemos sido convo-
cados a proteger el Parque 
Nacional Nonguén y otros Ecosis-
temas, como el río Biobío, Anda-
lién y los humedales existentes. 
Ello, porque juegan un papel pri-
mordial en la conservación de es-
pecies y en la regulación de la 
temperatura, que incide en man-
tener en equilibrio las variantes 
climáticas. 

Sumado al necesario asociati-
vismo para lograrlo, también es vi-
tal avanzar en fortalecer la institu-

PubliReportaje

Es fundamental que, si los niños in-

gresan a los hogares, los padres les 

quiten los zapatos y les pongan un 

recambio al ingresar al hogar. Que 

exista un permanente lavado de ma-

nos y que las familias utilicen paños 

de cloro para desinfectar los objetos 

y las superficies”, recomienda. 

En la misma línea, la doctora 

Aliosha Sáez, jefa del Servicio de 

Urgencias de Clínica Biobío, sos-

tiene que es importante cuidar a la 

población de riesgo, donde tam-

bién se incluyen a adultos mayores 

y embarazadas. 

“Continuamos con circulación vi-

ral de algunos virus respiratorios, y 

las condiciones climáticas pueden 

empeorar la sintomatología respira-

toria de algunos pacientes, como 

los crónicos o asmáticos. Otro pun-

to a recordar son la alta probabili-

dad de caídas y cortes frente a estas 

situaciones de temporal. Por lo tan-

to, si es que va a haber movimiento 

de escombros, es relevante ocupar 

elementos de protección como 

guantes y casco”, dice.  

La especialista añade que frente 

a algún corte o herida en zona su-

cia, se debe recordar la vacuna an-

titetánica. “Muchas veces, frente a 

temporales o inundaciones, se ha-

cen campañas de vacunación de 

hepatitis A, por lo que la recomen-

dación es acercarse a puntos de va-

cunación y evaluar si correspon-

de”, profundiza. Y suma que no es 

recomendable la calefacción con 

braseros debido al riesgo de intoxi-

cación por monóxido.

de rescate, pero la casa comunal 

adelanta que aquello nuevamente 

se extenderá a los habitantes. Tam-

bién se les entregaron cinco dosis 

antiinfluenza y cuatro para Covid-

19. Respecto de pobladores alber-

gados, hubo una vacuna de influen-

za y otra para neumo 23, mientras 

que dos fueron para protección al 

coronavirus. 

Al ser consultados al respecto, la 

autoridad sanitaria afirmó que en 

este sistema frontal no han recibido 

denuncias por situaciones de esta 

índole y que las municipalidades es-

tán actuando de manera preventiva, 

por la experiencia del sistema fron-

tal que ocurrió en junio de este año.  

En cuanto a sus competencias, 

aseguraron que su función es la de 

aprobar, inspeccionar y fiscalizar 

los diferentes tipos de sistemas de 

filtración sanitaria, revisando pe-

riódicamente el funcionamiento de 

las fosas y haciendo las mantencio-

nes adecuadas de todo tipo de al-

cantarillado. 

De igual manera, indicaron que 

los problemas relacionados con el 

rebase de estas fosas son responsa-

bilidad de los municipios, argumen-

tando que por normativa son ellos 

los que deben otorgar soluciones a 

las personas que cuentan con estos 

sistemas particulares de elimina-

ción de desechos. 

Recomendaciones preventivas 

Germán Acuña, líder de Col-

med Concepción, advierte que 

esta es una situación que podría 

ser muy grave dependiendo del 

manejo gubernamental y el com-

portamiento de la población. “Es 

muy complejo cuando los niños 

chapotean en estas aguas servi-

das e ingresan a sus hogares. Em-

paparán su alfombra y abrocha-

ron sus zapatos; de una u otra 

manera esto puede llegar a su 

boca”, sentencia. 

Para ello, el experto entregó una 

serie de consejos con tal de prevenir 

infecciones. “No dejar salir a los chi-

cos a jugar en los lugares afectados. 
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FOTO: ISIDORO VALENZUELA.

TEMPORAL DE JUNIO 

también provocó 

inundaciones en la 

comuna. Historia se 

repitió este mes. 
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INCLUYE LICITACIÓN PARA CONSTRUCCIÓN DE PLAZUELAMarcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde el comienzo del estallido 

social, muchos lugares de Chile y 

de la ciudad de Concepción fue-

ron intervenidos por manifestan-

tes, en el caso de la comuna pen-

quista dos esculturas de Pedro de 

Valdivia fueron retiradas por los 

mismos: la estatua ubicada en la 

Plaza Independencia de Concep-

ción y el busto de bronce del mis-

mo personaje español presente al 

costado del municipio local.  

Víctor Sáenz, presidente del 

Centro Español de Concepción 

dijo que “la importancia del bus-

to se volvió a tener cuando nos vi-

mos involucrados durante el sa-

queo y maltrato que sufrió para el 

famoso estallido social”. 

Terminadas las protestas, 

Semco abrió una licitación con 

un valor de aproximadamente $14 

millones para la construcción de 

una plazuela en el Cementerio de 

la ciudad, y que albergará el bus-

to de bronce de alrededor de 70 

años de antigüedad. Ante esto la 

comunidad española, en coordi-

nación con el municipio, realizó 

un aporte para el traslado y recu-

peración de la imagen de Pedro de 

Valdivia. 

“El busto en cuestión estaba en 

la plazuela, junto al municipio. 

Este fue una donación a la ciudad 

por parte de la colectividad espa-

ñola con ocasión del cuarto cen-

tenario de la ciudad de Concep-

ción, que tuvo lugar el día 5 de oc-

tubre de 1950. Es una obra de muy 

buena factura, de escultor desco-

nocido y que llegó directamente 

desde España.” explicó Armando 

Cartes, abogado, historiador y Se-

cretario general de la Corpora-

ción Semco. 

Tras el estallido la escultura fue 

mantenida en dependencias de 

la Corporación, la que hizo un in-

forme técnico para el Consejo de 

Monumentos Nacionales expli-

cando el estado en que se encon-

traba para obtener los permisos 

para una futura reparación. 

 

Proyecto 

El busto y la plazuela estarán 

ubicados en jardín contiguo al 

mausoleo de la Sociedad de Bene-

ficencia Española, emplazado en 

la Calle Nicanor Allende esquina 

con Avenida España, al interior 

del Cementerio General. 

Sánez explicó que “el director de 

Semco nos planteó que había un 

proyecto para instalar el Pedro de 

Valdivia (busto) dentro del recin-

to del cementerio. Lo encontra-

mos excelente, pero recomenda-

mos que se viera la posibilidad de 

colocarla a un costado del mauso-

leo, inclusive les pedí que si pudie-

ra tener dos mástiles porque para 

nosotros es muy importante la 

Busto de Pedro de Valdivia 
será trasladado al Cementerio 
General de Concepción
Autoridades esperan 
que la reinauguración 
sea en octubre, 
durante el aniversario 
de la ciudad. Escultura 
se ubicaba a un 
costado de la 
Municipalidad y fue 
adulterada durante el 
Estallido Social.
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misa, denominada 12 de octubre, 

para poder izar las banderas du-

rante la ceremonia”. 

En relación al proyecto hubo 

una reunión entre el alcalde de la 

ciudad, Álvaro Ortiz, el cónsul de 

España, Javier Villanueva y Ar-

mando Cartes, secretario general 

de Semco, en el que se acordó que 

este sería el lugar adecuado debi-

do a que también es un mausoleo 

patrimonial, obra del arquitecto 

chileno Jorge Labarca. 

“La intención que tiene el mu-

nicipio junto con la Colectividad 

española, la administración del 

cementerio y la Corporación 

Semco, es que durante octubre, 

mes aniversario de la ciudad, 

pueda reinaugurarse la es-

cultura instalada y res-

taurada adecuada-

mente en el cemen-

terio General de 

C o n c e p c i ó n ”  

concluyó Ar-

m a n d o  

Cartes.
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En las alturas del puerto: 
la histórica Población 
Las Canchas

TRANQUILIDAD Y SENTIDO DE VECINDAD

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Se ubica en la Península de 
Tumbes y es parte del sector Los 
Cerros de Talcahuano. Un barrio 
que acoge desde pasajes 
residenciales a instalaciones 
fiscales de la Armada de Chile. 

MICHIMALONGO es la calle principal y 

frontal del lugar. Conecta con el camino a 

Caleta Tumbes. 

ESTOS LOCALES 
comerciales están en la 

avenida principal.

BARRERA E INGRESO 

a una de las poblaciones 

fiscales de la Armada en 

Las Canchas. 

LA PLAZA data 

desde los 90´. Se 

ubica junto al 

Hospital Naval. 

CASAS TÍPICAS de Las Canchas en Avenida Michimalongo. Sus patios se extienden 

hasta la calle paralela: Guacolda.
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ADEMÁS VALORÓ SUSPENSIÓN DEL TRÁNSITO POR PUENTE FERROVIARIOPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

A una semana que el último siste-

ma frontal causara estragos en parte 

de la macrozona centro sur del país, 

la mirada se ha volcado en los efectos 

que tuvo, al igual que tras lo aconte-

cido en junio pasado, sobre la infraes-

tructura pública, sobré cómo se cons-

truye, dónde y cuánto son capaces de 

resistir, puentes, carreteras, defensas 

fluviales y sistemas de evacuación de 

aguas lluvias, entre otros. 

Y si bien es cierto que en esta oca-

sión en la zona los efectos fueron me-

nores a los ocurridos en la regiones de 

O’Higgins y del Maule, donde los prin-

cipales afectaciones han estado en 

áreas habitadas ubicadas cerca de ríos 

y canales, en el Gran Concepción nue-

vamente el tránsito ferroviario se ve al-

terado, al parecer por efecto del au-

mento del caudal en el Biobío que ha 

obligado a EFE a suspender el tránsi-

to por el viaducto, a la espera de los re-

sultados de los análisis de especialis-

tas para conocer su estado. 

En este contexto, Óscar Link, aca-

démico del departamento de Inge-

niería Civil, de la Facultad de Ingenie-

ría de la Universidad de Concepción, 

analizó lo sucedido en este periodo y 

llamo la atención sobre algunos as-

pectos que es necesario a la hora de 

planificar y diseñar donde el concep-

to de infraestructura crítica debe es-

tar presente, más en una zona donde 

se debe cruzar un gran río.  

 

“Es deseable tener 
ciertas líneas vitales 
que no dejen de 
funcionar, que sean un 
poco más invencibles”

Óscar Link, académico de la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad de Concepción, analizó lo ocurrido con la 
infraestructura pública, a propósito del último sistema 
frontal, y alertó sobre la necesidad de definir a alguno de los 
viaductos que cruzan el Biobío como infraestructura crítica.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

también, que todo se diseña con un 

riesgo asociado. Hay una condición 

que nosotros denominamos condi-

ción de diseño, donde nos aseguramos 

en el cálculo, en el dimensionamien-

to de esta infraestructura, que va a re-

sistir esa condición de diseño. Enton-

ces,  le damos herramientas a la in-

fraestructura para soportar eventos 

de determinada magnitud. 

 

- ¿Y ese comportamiento con el 
que se diseña es diferente depen-
diendo del tipo de amenaza?  

Claro, así como en los terremotos es 

el grado 9, donde no debiera existir co-

lapso de edificios, en el caso de los 

puentes son las crecidas centenarias, 

cuando están en camino. Crecidas  

con 200 años de periodo de retorno en 

el caso de las carreteras principales 

como la Ruta 5 y también en el caso de 

los trenes (puentes) el periodo de re-

torno está entre los 100  y 200 años. Por 

lo tanto, cuando hay eventos extraor-

dinarios de crecidas que superan esas 

magnitudes centenarias, es lógico que 

al alcanzarse la condición de  diseño, 

la infraestructura  pueda no funcionar, 

falle, colapse. 

 

-¿ Y cómo saber si vamos a tener 
una crecida extraordinaria que su-
pere la condición  de diseño? 

Hoy no están las capacidades ni de 

los meteorólogos, ni de los ingenieros, 

ni de nadie. Hablamos de probabilida-

des, hablamos de pronósticos que son 

cada día más certeros. En la actuali-

dad, vemos con muy buena precisión 

que nos avisan un par de días antes la 

magnitud que esto puede tener. De to-

das maneras se sabe que viene y real-

mente ocurre. Hay muy pocos falsos 

positivos. No es lo que pasaba en la dé-

cada de los noventa. 

 

-O sea, desde esa perspectiva hay 
un avance 

Va mejorando constantemente el 

soporte científico, pero la filosofía de 

diseño incluye la posibilidad que para 

ciertos eventos extraordinarios las co-

sas fallen. No se construye a prueba de 

cualquier cosa. Por lo tanto, cuando 

estamos cerca de estos eventos ex-

traordinarios donde podrían fallar las 

ÓSCAR LINK académico de la 

Facultad de Ingeniería UdeC. 

-¿Qué le parece lo que hemos 
vivido en estos dos últimos meses 
y los efectos que han causado las 
lluvias? 

Es bueno mirar estos problemas  

con una perspectiva un poco más am-

plia. Lo primero que hay que tener 

presente, en temas de infraestructu-

ra en general, especialmente en in-

fraestructura pública, en la infraes-

tructura de transportes, los puentes 

en particular, así como en los edificios 
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de Concepción tiene varios viaduc-

tos, por lo tanto, no es lógico que to-

dos tengan el mismo nivel de seguri-

dad y entonces en el caso que un 

evento extraordinario que pudiera 

ocurrir en el futuro y sobrepasara 

esos niveles, se destruyera todo y que-

dáramos desconectados. 

Estuvimos cerca de algo bastante 

cercano a eso el 2006, cuando tuvi-

mos esa crecida centenaria del río 

donde se alcanzó la condición de di-

seño justo. Los puentes funcionaron 

bien, pero ahí se marcó el límite. Cua-

tro años después tuvimos el terre-

moto del 27F. Claro, estuvieron sepa-

rados por 4 años, pero qué hubiera 

pasado si hubiese sido inmediata-

mente después y queda todo inutili-

zado o hubieran colapsado también 

los puentes. Es decir, un poquito más 

de lo que ya hemos tenido y esto po-

dría ser un verdadero desastre. 

 

- ¿Hay una lección que aprender 
ahí entonces? 

Cuando uno tiene varios puentes 

que cruzan el río más o menos en el 

mismo sector, lo ideal es que al me-

nos uno de ellos se defina como par-

te de esta línea vital y tenga un nivel 

de seguridad asociado mayor. Esto 

tiene que ver con planificación terri-

torial y el desarrollo de los planes 

maestros de infraestructura. Tiene 

que ocurrir al interior del ministerio 

de Obras Públicas fundamentalmen-

te, pero por supuesto, muy asociado 

a todo los temas de urbanismo y de 

desarrollo a nivel país. En ese senti-

do, el gobierno debiera iniciar accio-

nes tendientes a definir cuáles van a 

ser las líneas vitales y empezar a au-

mentar un poco la inversión, que en 

el fondo es prevención de desastres 

naturales como adaptación de la in-

fraestructura al cambio climático. 

ha sido el máximo nivel de 
caudal medido en el río 
Biobío lo que ocurrió en el 
invierno de 2006.

metros cúbicos 
por segundo

16 mil

Los puentes que mantienen 
entre ambas riberas del Biobío 
deben ser diseñadas bajo este 
concepto, indicó Link. 

Infraestructura 
crítica 

infraestructuras es prudente suspen-

der el tránsito por un puente, por 

ejemplo. Desde ese punto de vista, 

creo que es acertada la medida (toma-

da por Ferrocarriles), estamos poco 

acostumbrados a hacerlo. EFE, con el 

Puente Ferroviario en particular, ha 

sido bien pionera en Chile en esta ma-

teria y creo que van en la dirección co-

rrecta. La Dirección de Vialidad debe-

ría aplicar este criterio en muchas 

más situaciones en diferentes puentes 

del país.  

 

Infraestructura crítica 

-¿Visto de esta manera, es razona-
ble pensar en construir infraestruc-
tura que tenga un mayor nivel para 
soportar eventos extremos o no?   

Aparece con mayor lógica la idea de 

infraestructura crítica. Cuando va-

mos a actuar permitiendo que las in-

fraestructuras puedan fallar ante de-

terminadas magnitudes de eventos, es 

deseable tener ciertas líneas vitales 

que no dejen de funcionar, que  no 

puedan fallar, que sean un poco más 

invencibles, que estén dimensiona-

das para eventos de mayor magnitud 

y creo que por ahí va la idea de adap-

tar nuestro sistema en general urba-

no de infraestructura y transportes al 

cambio climático, por ejemplo. 

 

- ¿Lo dice porque hay un mayor 
número de eventos extremos? 

Hay una cierta percepción de que 

las cosas están siendo más frecuentes, 

en algunos casos yo diría que sí en 

otros caso diría que derechamente 

no es así. Esto depende de un sitio es-

pecífico. Localmente van cambiando 

las realidades, pero desastres natura-

les existen desde la antigüedad, des-

de el primer asentamiento humano 

hubo amenaza y desastres naturales 

y problemas con la infraestructura.  

 

- ¿Por lo tanto, habría que cons-
truir pensando en que determina-
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Dos querellas presentó la Muni-

cipalidad de Concepción para 

sancionar penalmente el abando-

no de animales en la vía pública. 

Ambas acciones fueron ingresa-

das en el Juzgado de Garantía de 

Concepción. Una está dirigida 

contra un particular individuali-

zado como propietario de un ca-

ballo pony abandonado en el área 

verde del Parque Las Tres Pascua-

las en avenida Paicaví a fines de 

mayo, a quien se sancionó ade-

más con una multa y le fue de-

vuelto el ejemplar.  

La segunda acción legal va con-

tra todos quienes resulten respon-

sables del abandono de animales 

de diversas especies, como caba-

llos, bueyes, y vacas en la vía públi-

ca, en distintos sectores residen-

ciales de la comuna de Concep-

ción, como Barrio Norte, Lomas de 

San Andrés, Lomas de San Sebas-

tián, Torreones, Plaza Bélgica, en-

tre otros puntos del área urbana. 

El alcalde Álvaro Ortiz sostuvo 

que “son dos acciones penales 

contra los responsables de este 

poco cuidado que se tiene con los 

animales de parte de sus propie-

tarios o de quienes los cuidan y 

que lamentablemente, están tran-

sitando por las calles de Concep-

ción, principalmente por secto-

res más cercanos al río Andalién”, 

señaló. 

Los documentos ingresados 

plantean que el artículo 3° de la 

Ley  20.380, Sobre Protección de 

Animales, sostiene que “toda per-

FOTO: CC.

EVITA que animales deambulen por distintos puntos 

de la comuna es lo que busca evitar el municipio.  

da porción de puentes y carreteras 
por ejemplo, no fallen? 

La forma de gestionar esto la inge-

niería ya la encontró. Esto no es nue-

vo y tiene que ver con definir infraes-

tructura crítica, una línea vital que se 

dimensionan con mayores niveles de 

seguridad y esto nos permite enton-

ces, tener algunas alternativas que no 

fallan, incluso cuando todo lo demás 

falla, porque se diseñó con un cierto 

nivel de riesgo aceptable y ese acepta-

ble tiene que ver con el precio, con el 

valor de la inversión que esto requie-

re. Hacer algo invencible es muchísi-

mo más caro que reponer y en ese cál-

culo, hay que decirlo derechamente, se 

asume que cabe la posibilidad que 

personas pierdan vida ante eventos 

extraordinarios. La sociedad tiene que 

ir conversando qué es lo aceptable.  

 

Puentes, el mejor ejemplo 

- O sea, en nuestra zona, parte de 
los puentes que cruzan el Biobío 
deberían estar construidos con esa 
mirada. 

Sin duda, de hecho, es un muy buen 

ejemplo. El río Biobío acá a la altura 

sona que, a cualquier título, tenga 

un animal, debe cuidarlo y propor-

cionarle alimento y albergue ade-

cuados, de acuerdo, al menos, a las 

necesidades mínimas de cada es-

pecie y categoría, y a los antece-

dentes aportados por la ciencia y 

la experiencia”, lo que no se esta-

ría cumpliendo porque no se les 

estaría proporcionando albergue 

ni alimentos de acuerdo a sus ne-

cesidades mínimas y se les está 

exponiendo a un accidente o ries-

go inminente a los animales, ade-

más de los transeúntes y vehícu-

los que transitan dichos lugares re-

sidenciales, se informó desde el 

municipio. 

Se añade que el artículo 4° de la 

misma Ley señala que “el trans-

porte de animales deberá efec-

tuarse en condiciones que eviten 

el maltrato o grave deterioro de 

su salud, adoptándose al efecto 

las medidas adecuadas según la 

especie, categoría animal y medio 

de transporte de que se trate.”, 

aspecto que también se estaría 

infringiendo, se agregó desde la 

municipalidad.

La municipalidad sostiene 
que se infringe la normativa 
que obliga al cuidado de 
los animales y su tenencia 
responsable.

Infacción a Ley 
20.380

Municipio se querella 
por abandono de 
animales en la vía pública 
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la carrera de Geofísica en la 
UdeC, para comenzar con su 
primera generación de 
estudiantes en 2007.

se creó
2006

El Colegio de Geofísicos y 
Geofísicas nace para dar 
representación a la joven 
profesión que estudia los 
procesos físicos de la Tierra.

“Pese a que la Geofísica es 
importante en Chile, no 
tiene el reconocimiento que 
se merece”. Piero Mardones, 

presidente Colegio de Geofísicos 

“En 2019 hicimos una encuesta y uno 
de cada tres geofísicos no ejerce en el 
área o no ejerce del todo”. 
Álvaro Salgado, tesorero del Colegio de 

Geofísicos 

Geofísicos fundan 
en Concepción a su 
primer gremio 
profesional del país

UDEC ES CUNA DE LA CARRERA DE PREGRADO EN CHILE 

Concepción ha sido escenario de 

hitos en y para el desarrollo de la geo-

física nacional, porque el Colegio de 

Geofísicos y Geofísicas de Chile se 

fundó esta semana en la capital pen-

quista con la firma ante notario de de-

cenas de profesionales unidos en su 

interés de visibilizar, relevar e impul-

sar el quehacer y aporte de la discipli-

na que estudia los procesos físicos de 

la Tierra. 

Y es que es una necesidad que se de-

safío a cubrir un grupo de geofísicos, 

la mayoría egresados de la Universi-

dad de Concepción (UdeC), como 

Piero Mardones y Álvaro Salgado, res-

pectivamente presidente y tesorero 

de la naciente entidad. 

La idea comenzó a gestarse en 

2019, tras una reunión de ex alumnos 

de Geofísica UdeC que coincidieron 

en inquietudes que alentaron a crear 

al colegio. El esfuerzo se vio interrum-

pido por la emergencia que produjo 

la llegada de la Covid-19 en 2020 has-

ta que este año se pudo retomar con 

fuerza el trabajo para materializar el 

proyecto. 

“Notamos que no existía una entidad 

que abogara por nuestros intereses y 

desafíos fuera de la universidad, tras 

egresar. Además, pese a que la Geofísi-

ca es muy importante en Chile, o debe-

ría serlo, porque somos una zona don-

de ocurren muchos fenómenos natu-

rales, no tiene el reconocimiento que 

se merece”, contó Mardones, integran-

te del Centro de Investigaciones en 

Ecosistemas de la Patagonia.  

Ello se traduce en brechas al ejerci-

cio de la profesión y de participación 

en la opinión pública o decisiones y di-

seño de normativas en torno a temas 

vinculados a la disciplina. “En 2019 hi-

cimos una encuesta para saber en 

qué estaban los geofísicos egresados 

y uno de cada tres no ejerce en el área 

o no ejerce del todo”, relevó Salgado, 

profesional en la ENAP de Punta Are-

nas. Pero, manifestó que “en un país 

con más de 4 mil kilómetros de cos-

ta, con 4 arcos volcánicos, que está en 

la zona de subducción de las placas 

tectónicas y con todos los climas de 

norte a sur, consideramos necesario 

la geofísica. Y espero que se transfor-

me en un actor influyente que pro-

mueva prácticas responsables y sos-

tenibles”, sostuvo. 

 

Desde la UdeC 

La falta de reconocimiento y repre-

sentación, las brechas que se necesi-

tan acortar, “es porque no se tiene 

mucha idea de que la profesión exis-

te o qué es”, planteó Álvaro Salgado, 

aunque hay geofísicos trabajando en 

sitios y organizaciones de todo el país.  

El fenómeno se puede explicar por 

lo nueva de Geofísica como profesión 

y su cuna es justamente la UdeC don-

de se imparte desde 2007 como carre-

ra, tras crearse en 2006. Así que des-

tacó que los primeros geofísicos titu-

lados en Chile datan de 2012, si bien 

en la Universidad de Chile está desde 

los noventa como especialización de 

postgrado con un magíster. 

Ahí la razón de que los impulsores 

sean de la UdeC, como muchos cole-

giados que en porcentaje importan-

te siguen basados en Concepción 

como la fundación del Colegio. Un 

hito que hicieron coincidir con el de-

sarrollo de un congreso sobre amena-

za sísmica que se realizó esta semana 

en la casa de estudios, que convocó a 

la geofísica y profesionales compro-

metidos con su fortalecimiento en 

múltiples dimensiones, tal como pre-

tende asegurar su nuevo gremio. 

FOTO: ALVARO SALGADO.

Con la firma ante notario de decenas de personas, esta 
semana se formalizó el Colegio de la disciplina, con la idea de 
fomentar su desarrollo e incentivar su presencia y 
contribución a la opinión pública y decisiones de temas afines.

que haya representación de la profe-

sión que aborda todos estos aspectos 

de la naturaleza”. 

 

Fortalecer la disciplina 

Y la misión del colegio, que partió 

con el compromiso de 43 colegia-

dos e interés de un par de decenas 

más por integrarse, es que la repre-

sentación y desarrollo de la profesión 

con sus distintas áreas se vea forta-

lecida en Chile. 

Mardones enfatizó que el quehacer 

apuntará a generar una red que per-

mita el encuentro e intercambio de 

conocimientos y colaboración entre 

profesionales de la geofísica, además 

del aporte a la formación y desarro-

llo con acciones como organizar con-

gresos, cursos y charlas.  

Así también está la democratiza-

ción de la disciplina para que se reco-

nozca a disposición y su contribu-

ción a la sociedad en distintas temá-

ticas e instancias, desde medios de 

comunicación a instituciones y polí-

ticas públicas. “La entidad va a permi-

tir a nuestra comunidad tener una 

voz unificada en materia de políticas 

públicas regulaciones en el campo de 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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PROFESIONALES han tenido distintas 
reuniones para establecer lineamientos del 
quehacer de su naciente Colegio. 
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Más de 180 mil 
hectáreas
consumió el fuego durante 
el megaincendio del verano 
2023 en Biobío. 

Manejo del paisaje: reto para avanzar 
en gestión del riesgo de megaincendios

DESDE LA PREVENCIÓN A LA MITIGACIÓN DE IMPACTOS Y RECUPERACIÓN DEL SUELO, BIODIVERSIDAD Y SOCIEDAD

El suelo es la base del ambiente 

y la vida. Sobre este ocurren proce-

sos vitales para la biodiversidad y la 

sociedad. Por ejemplo, retiene agua 

y es donde crecen plantas que cum-

plen funciones como proveer oxíge-

no, alimentos o medicinas, propor-

cionando así un medio de subsis-

tencia como sustento de cultivos y 

actividades silvoagropecuarias que 

brindan trabajos y economías.  

Y diversas causas alteran las con-

diciones y funciones del suelo, 

como los incendios con cada vez 

mayor frecuente, intensa y des-

tructiva ocurrencia. La Región del 

Biobío sabe de megaincendios, ma-

yores a 10 mil hectáreas, y el vera-

no 2023 se quemaron sobre 180 

mil hectáreas, dejando víctimas fa-

tales, cientos de familias damnifi-

cadas y vastas extensiones de sue-

lo dañado. 

Los megaincendios son de las 

mayores amenazas a nivel me-

dioambiental, económico y social,  

planteando retos en gestión del 

riesgo, desde prevención a recu-

peración y componente clave es el 

manejo del esencial suelo. Un tema 

que abordó el doctor Xavier Úbe-

da, catedrático de Geografía Física 

de la Universidad de Barcelona, 

quien visitó la Universidad de Con-

cepción (UdeC) y dio la charla 

“Suelos tras incendios: recomenda-

ciones desde la ciencia”. 

 

Ciencia para abordar 

El experto que lleva más de 30 

años investigando los efectos del 

fuego en el suelo y su mensaje cla-

UdeC recibió a experto español de vasta 
experiencia estudiando efectos del fuego 
en el suelo y colabora con académico 
local, y desde la evidencia abordaron las 
acciones para afrontar el fenómeno. 

ve fue que “el fuego en sí no es un 

problema, pues es un fenómeno 

natural, ni tan solo los incendios fo-

restales, que siempre ha habido y 

siempre va a haber. Los grandes 

incendios forestales son los que 

suponen un problema para el me-

dioambiente, la vegetación, las 

aguas y los suelos”. 

En ese sentido, una de las ideas 

principales que buscó transmitir es 

que el riesgo de la mayor intensi-

dad de los incendios tiene fuerte re-

lación con la forma en que se ges-

tionan los paisajes: lugares con alta 

densidad de árboles, principal-

mente plantaciones forestales, y 

escaso manejo del ecosistema, son 

ambientes propicios para que ocu-

rran siniestros mucho más exten-

sos y destructivos a los que natural-

mente podrían generarse.  

Y abordó que estudios en distin-

tos sitios del mundo han mostra-

do la resiliencia de los suelos para 

soportar altas temperaturas, in-

cluye al  fuego, pero que los me-

gaincendios tienen impacto mu-

cho mayor sobre sus condiciones 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

co De La Barrera, académico de la 

Facultad de Ciencias Ambientales 

e investigador del Centro Eula y 

del Centro de Desarrollo Urbano 

Sustentable UdeC, quien mantiene 

colaboración en estudios en torno 

a incendios con el experto español. 

No basta con actuar eficiente-

mente ante el evento,  grandes re-

tos están en prevenir y  mitigar im-

pactos. Para ello sostuvo que “hay 

que avanzar en dos direcciones, 

una hacia medidas de corto plazo 

que tienen que ver con acciones 

anuales de prevención y combate. 

Y hay que pensar en el largo plazo 

y para hacerlo hay que ponerse me-

tas ambiciosas en planificación te-

rritorial y ejecución de acciones 

que permitan modificar la manera 

en que hemos manejado el paisaje”. 

Ahí la clave: “hay que hacer una 

gestión a nivel de paisaje”, afirmó. 

Como planteó Úbeda, es en falen-

cias en esta materia el gran pro-

blema, por no mirar más allá de un 

ecosistema de interés como uno 

forestal ni reconocer que hay otros 

circundantes que interactúan y por 

no manejar bien la densidad de ár-

boles en un sitio de interés, por lo 

que mientras no hayan transfor-

maciones profundas en este para-

digma y acciones, que dada la rea-

lidad urgen, el riesgo de megaincen-

dios seguirá más que patente. 

y la erosión.  

Desde allí es que resaltó saberes 

y propuestas para reducir riesgos 

de incendios y mitigar sus impac-

tos en el suelo, como también recu-

perarlos. Su acento fue que “no se 

puede tratar a toda la superficie de 

igual forma”. Ni para gestionar el 

riesgo de incendios ni el manejo 

posterior.  

Es clave realizar estudios para 

identificar zonas de riesgo de me-

gaincendios o erosión tras estos;  

también a las infraestructuras, co-

munidades y actividades más vul-

nerables de verse afectadas e inver-

tir en su gestión y poner urgencia 

en su atención tras el evento.  

Al detectar erosión o riesgo, dijo 

que lo trascendental es tomar me-

didas antes que ocurran las prime-

ras lluvias torrenciales: el suelo pier-

de capacidades como retener agua 

y hay peligros como inundaciones; 

se ha visto en últimas semanas.   

Y planteó que se puede “decidir 

si no se realiza ningún tipo de ac-

tuación, dejar que el bosque evolu-

cione por sí solo. La decisión de 

no gestión también es gestionar”. 

 

Transformaciones 

Considerar la ciencia y conoci-

miento que hay para abordar los 

megaincendios es urgente, con ma-

yor razón en Biobío y el contexto de 

cambio climático que se manifies-

ta con severas sequías y olas de ca-

lor que suman combustible. 

Así lo destacó el doctor Francis-
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3 productos no podrán ser utilizados por las 
plataformas de apuestas online en la normativa. 
Estos son las loterías, números y carreras hípicas.

Aprueban 15 artículos para 
fortalecer proyecto de ley que 
regula páginas de apuestas 

AVANZA EN EL PARLAMENTO 

La Comisión de Economía de la Cá-

mara de Diputados y Diputadas apro-

bó 15 artículos en la votación particu-

lar del proyecto de ley que regula el de-

sarrollo de plataformas de apuestas en 

línea. Desde el Ejecutivo señalaron 

que esto representa un importante 

avance hacia la regulación de la acti-

vidad. 

La subsecretaria de Hacienda, Hei-

di Berner, explicó que entre estas dis-

posiciones aprobadas, la mayoría co-

rrespondientes a indicaciones del pro-

pio Gobierno, están las que 

determinan que en este mercado sólo 

se podrán ofrecer los objetos de apues-

tas autorizados por la Superintenden-

cia de Casinos, Apuestas y Juegos de 

Azar, existiendo prohibición de permi-

tir objetos que contengan o transmi-

tan gráficas, mensajes o sonidos que 

atenten contra el orden público, la se-

guridad nacional, la honra de las per-

sonas, que sean dirigidos a niños, niñas 

o adolescentes; y aquellos que expon-

gan o afecten la salud física o mental 

de los usuarios. 

De la misma forma, dentro de la ini-

ciativa de ley, tampoco podrán autori-

zarse objetos vinculados a loterías, 

números y carreras hípicas, pues ellos 

continuaran siendo explotados por 

entidades autorizadas por ley como los 

son Polla, Lotería y los hipódromos. 

“Esta es una gran noticia para el 

marcado de juegos en Chile. Primero, 

porque regula una actividad econó-

mica que hoy está afuera de la insti-

tucionalidad y, por lo tanto, permite 

tener reglas claras respecto de cómo 

desempeñar o cómo desarrollar esta 

actividad económica. También defi-

ne muy bien cuales son aquellos tipos 

de juegos que serán permitidos y 

aquellos que serán ilegales”, explicó el 

seremi de Economía de la Región del 

Biobío, Javier Sepúlveda. 

En la misma línea, Sepúlveda aclaró 

que uno de los pilares principales de la 

iniciativa de ley es que “establece están-

dares mínimos de seguridad que deben 

seguir estas páginas web y, por lo tan-

to, lo que se busca en el fondo con es-

tas medidas es tener un mercado com-

petitivo mucho más transparente, en 

donde no se vulneren los derechos de 

los consumidores y las consumidoras”. 

“Esto por supuesto que beneficia a 

la economía del país, a la economía re-

gional también, porque entrega un 

nivel de competitividad que hoy no te-

nemos”, cerró el seremi de la cartera 

económica. 

Además, en la discusión de la pro-

puesta normativa en el Congreso, se re-

organizaron los artículos relativos a las 

sanciones administrativas, las que dis-

tinguen entre infracciones leves, gra-

Desde  el Parlamento y el Ejecutivo buscan establecer estándares mínimos de 
seguridad y competitividad. Ministerio de Economía proyecta que la regulación 
beneficiará a la economía regional y nacional.

ves y gravísimas (esta última puede 

significar la revocación de la licencia) 

y se aprobó el catálogo de delitos que 

contempla el proyecto de ley, sancio-

nándose la operación mediante plata-

formas no autorizadas en el país, alte-

rar los objetos de apuesta y vulnerar los 

mecanismos de seguridad en la crea-

ción de cuentas, entre otros. 

La mayoría de las disposiciones 

aprobadas corresponden a indicacio-

nes presentadas por el Ejecutivo orien-

tadas a cumplir de mejor manera con 

los objetivos de resguardar la fe públi-

ca con altos estándares técnicos y de 

supervisión; promover el juego res-

ponsable y prevenir el juego proble-

mático; y evitar la competencia des-

leal con otros actores de la industria; 

y establecer infracciones y sanciones 

administrativas. 

El proyecto estipula requisitos si-

milares a los que se exigen actualmen-

te a las sociedades operadoras de los 

casinos de juego que accedan a una li-

cencia, entre las que se incluyen ser so-

ciedades anónimas cerradas constitui-

das en Chile, cuyo objeto exclusivo sea 

la operación y explotación de platafor-

mas de apuestas en línea y servicios 

anexos a ellas. 

Por su parte, la diputada por el Dis-

trito 21 y miembro de la Comisión de 

Economía de la Cámara Baja, manifes-

tó que “nos corresponde legislar para 

fortalecer el juego responsable, evitar 

lavado de activos y hasta hemos ana-

lizado la necesidad de evitar el finan-

ciamiento de actividades ilícitas. Son 

una serie de aspectos los que vamos 

conociendo y estudiando vinculadas a 

la propiedad de las plataformas, con-

cordancia con Ley de Casinos, regula-

ción tributaria, comercial, adminis-

trativa, civil y penal”.  

A su vez, la parlamentaria hizo hin-

capié en que “un foco importante de la 

discusión, lo hemos puesto en los ni-

ños que como usuarios pueden verse 

involucrados en situaciones, que no re-

gula la legislación y que son difíciles de 

fiscalizar. Nos interesa ser rigurosos y 

propender a una regulación de juego 

responsable”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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JAVIER SEPÚLVEDA, SEREMI DE ECONOMÍA ADELANTÓ APOYOS AL SECTOREdgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

En la Región del Biobío se han 

condonado deudas tributarias a 

más de 4 mil mipymes por un mon-

to total que superan los $ 15.500 

millones según destacó Javier Se-

púlveda, seremi de Economía, Fo-

mento y Turismo de Biobío. 

 Lo anterior, fue valorado posi-

tivamente por los gremios Fe-

comtur y CPC Biobío y se une a 

otras medidas para promover una 

reactivación productiva en la zona 

tras el impacto de la pandemia, los 

incendios y los últimos sistemas 

frontales. 

 “En relación a las medidas de ali-

vio a la deuda tributaria que están 

disponibles en la Tesorería General 

de la República, son aquellas in-

cluidas en la Ley 21.514 que se pro-

mulgó en diciembre de 2022 y han 

sido muy beneficiosas para las 

mipymes de Biobío y todo el país, 

en un momento muy complicado 

de la economía y que permite ha-

cer caja a las pymes, tener mayor li-

quidez para solventar y financiar 

otras deudas que sean con sus pro-

veedores o financiamientos banca-

rios, despejando distintas barre-

ras que enfrentan las mipymes en 

su entorno económico”, afirmó el 

jefe de la cartera de Economía, Fo-

mento y Turismo de Biobío.   

 

Más de 4 mil Mipymes 
han condonado sus 
deudas tributarias en 
Biobío durante 2023
Monto total involucrado entre multas e intereses llega a los $ 
15.500 millones en la zona. Gremios Fecomtur y CPC Biobío 
valoraron positivamente la medida. 

Otros apoyos  

Javier Sepúlveda adelantó ade-

más otras acciones de apoyo para 

el sector productivo.. “En paralelo, 

Corfo está ad portas de entregar 

subsidios que son de hasta $ 40 

millones para un grupo importan-

te de empresas que suman a los 

alivios a la deuda tributaria para 

que a estas empresas afectadas 

(por los incendios y los últimos sis-

temas frontales) puedan condo-

nárseles intereses y multas por im-

puestos no pagados, además de 

prórrogas”. 

Adicionalmente, está el Subsi-

dio al Suelo Mínimo cuyo valor as-

cenderá a partir del 1 de septiem-

bre a  460 mil pesos. En Biobío  

hasta la fecha solo un 57,3 por 

ciento de las empresas que pueden 

acceder al subsidio al salario mí-

nimo, ya cuentan con el benefi-

cio. En total, se han acogido 10.867 

solicitudes de los 18.977 poten-

ciales beneficiarios.  

 

Gremio del comercio 

Juan Antonio Señor, presidente 

de la Federación de Cámaras de 

Comercio, Servicios y Turismo A.G. 

de Biobío, Fecomtur, y exseremi de 

Hacienda de la Región, recordó que 

la condonación de deudas tributa-

rias  son medidas tomadas ante-

riormente que fueron solicitadas 

por el gremio ante los ministros de 

Economía y Hacienda, respectiva-

mente  y que se han ido extendien-

do y mejorando. 

A su vez, el timonel del gremio 

del comercio en la Región estimó 

que  “es una muy buena medida 

que en esta oportunidad ofrece la 

posibilidad de renegociar sin te-

ner que dar un pie como ocurría 

antes y que da a las pymes, entre  

otras ventajas,  la posibilidad de 

contar con mayor flujo de caja.Por 

ejemplo. alguien con una deuda de 

$12 millones pudo renegociar y 

quedar con una deuda solo de $ 6 

millones pagables en cuotas con 

valores fijos”.  

Consultado acerca de qué otras 

medidas han sido requeridas por 

Fecomtur para la reactivación pro-

ductiva del sector tras varios meses 

de bajas ventas, Juan Antonio Se-

ñor dijo que “hemos pedido en rei-

teradas oportunidades a los mi-

nistros de Economía y Hacienda 

no solo de este Gobierno analizar 

la posibilidad de renegociación de 

las deudas previsionales, conside-

rando que hoy día las multas aso-

ciadas a estas deudas son para el 

fisco y no para los trabajadores”.  

 

Continuidad de operaciones 

Álvaro Ananías, presidente de la 

CPC Biobío, gremio que agrupa a 

empresas de la zona y que promue-

ve la educación técnica a través de 

distintos liceos, expresó que “es po-

sitiva la condonación de deuda tri-

butaria para más de 4 mil mipymes 

de la Región del Biobío porque de 

alguna manera esto permite seguir 

operando y dará la posibilidad que 

muchas de ellas que probablemen-

te iban a cerrar de sigan en opera-

ciones y con eso continúen gene-

rando empleos y reactivando la 

economía”. 

Por otro lado, Ananías recordó la 

importancia de apoyar a también 

aquellas empresas que hacen el es-

fuerzo de mantenerse al día con el 

pago de sus obligaciones “para que 

también puedan seguir operando 

y de alguna forma en estos comple-

jos momentos de 2023 y 2024”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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LAS BASES Y FORMULARIOS DE POSTULACIÓN ESTARÁN DISPONIBLES HASTA EL 1° DE SEPTIEMBRE

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Apoyar y fortalecer el micro em-

prendimiento en la comuna, princi-

palmente de quienes orientan su tra-

bajo hacia el área productiva y servi-

cios, es el principal objetivo del nuevo 

fondo concursable que lanzó la Mu-

nicipalidad de Chiguayante, llamado 

“Chiguayante apoya a sus emprende-

dores 2023”.  

El  programa está dirigido a apoyar 

a quienes cuenten con capacidades 

y habilidades, y que, a través del em-

prendimiento y la innovación, les 

permita mejorar su situación de ge-

neración de ingresos, desempleo o 

desocupación. 

 

Potencial de desarrollo 

La idea es dar prioridad a las em-

prendedoras y emprendedores con 

potencial de desarrollo, donde el 

aporte de su proyecto les permita agi-

lizar sus procesos productivos, mini-

mizar sus costos de producción y so-

bre todo, aumentar los márgenes de 

utilidad de la unidad económica, para 

así mejorar sus condiciones y calidad 

de vida. 

El alcalde de Chiguayante, Anto-

nio Rivas, indicó que desde el muni-

cipio siempre habrá apoyo para el óp-

timo desarrollo de las familias, espe-

cialmente en su crecimiento 

económico. “En nuestra gestión, el 

Chiguayante: lanzan nuevo fondo 
para ir en apoyo de emprendedores
Está dirigido a emprendimientos 
formales e informales de la comuna.  
Permitirá seleccionar a 50 concursantes, 
quienes podrán recibir un máximo de 
250 mil pesos para su proyecto.

compromiso y apoyo hacia empren-

dedoras y emprendedores locales ha 

sido total. Creamos el Centro de Em-

prendimiento para que siempre cuen-

ten con un espacio físico donde pue-

dan desenvolverse y desarrollar sus 

actividades y ahora, iniciamos este 

concurso, con recursos municipales, 

para apoyar con dinero, la materiali-

zación de sus proyectos de negocio”, 

señaló el alcalde Rivas. 

 

Compra de maquinaria 

Según indicaron desde el Munici-

pio, existe un máximo de 50 partici-

pantes que pueden resultar gana-

dores de este concurso, quienes po-

drán utilizar el dinero ( $250 mil) 

para la compra de maquinaria, equi-

09:00 y 14:00 horas. 

Cabe señalar que a mayo del pre-

sente año los adultos mayores con-

centran el 52% de la tasa de ocupa-

ción informal del Biobío.

pos, mobiliario o implementos para 

el desarrollo del emprendimiento 

según su giro; difusión; materiales o 

insumos de trabajo o de prevención 

y seguridad. 

 

Postulación 

Las bases y formularios de postu-

lación estarán disponibles hasta el 

1° de septiembre del 2023 en el si-

tio web municipal (www.chigua-

yante.cl) y también podrán retirar-

se en el Centro de Emprendimien-

to de la Municipalidad de 

Chiguayante, ubicada en calle He-

rrera 100, Sector Papen, entre las 

Huachipato: trabajadores solicitan apoyos
dialogar sobre los problemas que 

atraviesa la empresa. 

Héctor Medina, presidente del sin-

dicato N°1, contó que “la situación ac-

tual de Huachipato es bien comple-

ja. Creo que es una de las más difíci-

les que hemos atravesado por más de 

15 o 20 años, donde hay una compe-

tencia desleal por parte de China y 

más difícil que antes. Por eso, hemos 

invitado al Gobernador Rodrigo Díaz, 

porque él fue Intendente y, en el pues-

to que ha estado, nos ha apoyado”.

Los dirigentes del Sindicato 1 de 

Huachipato solicitaron respaldo   re-

gional para gestionar ante el Gobier-

no central, la aplicación de medidas 

de salvaguardia económica a la pro-

ducción nacional de acero, al denun-

ciar, nuevamente, la competencia 

desleal proveniente desde el gigante 

asiático (China). 

Lo anterior, en una reunión soste-

nida con el Gobernador Regional del 

Biobío, Rodrigo Díaz, tras una invita-

ción realizada por su directiva para 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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52%
De la tasa de ocupación informal del 
Biobío a mayo del presente año está 
concentrada en los adultos mayores. 

4
Días restan para que venza el 
plazo requerido para realizar 
las postulaciones. 

Competencia desleal 
por parte de China 
Héctor Medina, presidente del sindicato 
N°1, contó que “...hay una competencia 
desleal por parte de China y más difícil 
que antes”.
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gran trabajo detrás de ellas e 

igualmente un fin económico.  

“Considero que es un traba-

jo lo que hacen, y como tal tie-

nen que verlo más por el 

lado comercial. Si en al-

gún momento los criti-

qué, ya que se tiende a 

mirar en menos qui-

zás a un tributo, en-

tendí que hay un 

trabajo detrás y 

que es un ho-

menaje, hay 

una preocupa-

ción de fondo. 

Dentro de los 

tributos está 

como personifi-

carse en el artista 

o está también sim-

plemente hacer las 

canciones o ver-

siones de te-

mas, enton-

ces igual es 

como todo 

un mun-

do den-

“Tiene que ver con la búsqueda 
del artista de poder vivir de la 
música, y las bandas tributo 
son las que actualmente están 
generando esos ingresos”. 
Roxana Pardo, cantante regional.

“Yo ya no me peleo con eso, 
hago ambas cosas: intérprete 
de covers, y lo otro desde el 
lado del compositor”. 
Lucho Astudillo, músico y 

compositor local.

“La verdad es que para mí es 
una forma de trabajo, nada 
más, no tengo mucho 
romanticismo por las bandas 
tributo”. Ariana Riffo, cantante y 

compositora penquista.

Bandas tributo, 
propuestas que 
generan aplausos 
y también cierto 
rechazo artístico

LAS DOS CARAS DE UNA MISMA MONEDA

Desde hace un buen tiempo que 

las bandas tributo o dedicadas a los 

covers han convivido en nuestra 

ciudad,  con los artistas y grupos 

que difunden sus composiciones 

propias. Es más, a nivel nacional, 

también con los años, han prolife-

rado los programas de TV dedica-

dos a este tipo de propuestas con 

personajes y grupos que interpretan 

repertorio “ajeno”,  y también ban-

das consagradas -como Beatlema-

nia o Brain Damage- que se dedican 

desde hace décadas a ello. 

Una relación de “amor y odio” que 

para Roxana Pardo, más conocida 

como La Rox, es un tema complejo 

de abordar, ya que “hay tanta músi-

ca original en Chile, tan increíble, 

que me da un poco de lata por no-

sotros, porque finalmente igual es 

un apostolado lo que estamos vi-

viendo en el país quienes somos 

creadores. Por otra parte, siento que 

estos mismos creadores de música 

han tenido que armar bandas tribu-

to, porque en los locales se les está 

tro del mismo tributo”, señaló .  

Añadiendo que “siempre voy a 

preferir lo artístico, pero sí, tam-

bién entiendo la otra parte de la 

historia, es decir, si hay un imitador 

que cante igual a un artista x, obvia-

mente los pubs, discotecas o casi-

nos van a querer llevarlo y querer ex-

plorar más esa cualidad”. 

 

Fuente laboral 

Palabras que van en la misma di-

rección de lo señalado por Ariana 

Riffo, cantante penquista con músi-

ca propia y que también se ha dedi-

cado a tributar a otros artistas como 

Amy Winehouse. Es decir, este tipo 

de propuestas tienen un lado positi-

vo  -comercial- y también negativo. 

“La verdad es que para mí es una 

forma de trabajo, nada más, no ten-

go mucho romanticismo por las ban-

das tributo. Igual lamento que ten-

gan mucha más convocatoria en 

ocasiones que las bandas origina-

les. Son una opción de trabajo como 

músico o artista, pero no es algo por 

lo que me muera de amor. Hago mú-

sica propia y para mí eso es mucho 

más impor-

t a n t e ,  

me en-

cantaría 

poder siem-

pre to-

car mi 

música y 

no hacer tanto tri-

buto”, expresó. 

Para Lucho Astudillo, experimen-

tado cantautor local y frontman de di-

versos proyectos musicales, el movi-

miento de las bandas de covers posee 

diversas aristas, que no se podrían 

clasificar como buenas o malas.  “Es 

muy básico el clasificarlos de esa 

manera. Antes no tocaba tributos 

porque me cargaban, si tengo mú-

sica original no tengo por qué ha-

cer covers. Pero entendí con el 

tiempo que, llevado a la escena lo-

cal,  siento que tenemos un rol de 

entretenimiento musical, donde to-

camos covers y tributos para que la 

gente disfrute de la música que cono-

ce y que les gusta. O vivir la experien-

cia de una banda en vivo con música 

que conoces. Por otro lado, 

está el aspecto más 

cultural de la músi-

ca, donde están los 

festivales -como el REC- y 

conciertos en teatros y centros 

culturales, y que es responsabilidad 

de nosotros, músicos y bandas, que 

nuestra música sea atractiva y que 

motive a la gente para ir a vernos”.

dando prioridad 

a ese tipo de es-

pectáculos por so-

bre la música original”. 

A lo que recalcó que “ tiene que 

ver con la búsqueda del artista de 

poder vivir de la música, y las 

bandas tributo son las 

que actualmente 

están generando 

esos ingresos, 

más que las grupos un-

derground, ambiente en el 

cual me desempeño. Es un tema 

que quizás se debería plantear 

como público y como socie-

dad, es decir, pode-

mos tener un por-

centaje de bandas 

tributo y originales, un 

50 y 50, para que todos poda-

mos seguir haciendo música como 

preferimos”. 

Igual de contradictoria y con ma-

tices es la opinión de Luis Herrera, 

vocalista de la banda Emana, quien 

si bien hace años atrás era un agu-

do crítico de las bandas tributo, en 

la actualidad reconoce que hay un 

Mauricio Maldonado/Joaquín Domínguez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ANDRÉS OREÑA P.

Los grupos o artistas dedicados a los covers 
ganan tanto seguidores como también 
detractores: por un lado entretienen y 
producen ingresos, y por el 
otro, le quitan espacio a 
quienes componen música 
propia. Compositoras y protagonistas 
locales se refieren a esta especie 
de relación de “amor y odio”.
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STEN ULLOA CARLER

Pese a estar hace mucho tiempo 

radicado fuera de Chile, Sten Ulloa 

Carler no olvida sus raíces. A sus 26 

años, lleva más tiempo viviendo en 

el extranjero que el periodo que 

permaneció en el país, pues a los 9 

años partió rumbo al Viejo Conti-

nente. En base a su gran talento 

musical se ha abierto paso en un 

mundo muy competitivo, y por es-

tos días se encuentra en Concep-

ción, su ciudad natal, para estar en 

dos conciertos en el marco del Fes-

tival Puerto de Ideas. 

La primera fue el pasado vier-

nes, en el auditorio del Colegio 

Médico, donde junto a la violinis-

ta Catalina Vergara musicaliza-

ron la exhibición del documental 

sobre  las fuentes hidrotermales 

que se ubican en el fondo marino 

que rodea a las Islas Galápagos. 

“La científica que lo realizó (Nico-

le Dubilier) había elegido la mú-

sica. Estuvimos junto a la violinis-

ta Catalina Vergara”, dijo Ulloa. 

La segunda fue ayer y tuvo 

como escenario el Teatro Biobío. 

“Fue una lectura dramatizada del 

autor coreano Byung-Chul Han, 

Un músico 
que sigue muy 
conectado 
con sus raíces 
penquistas

en una presentación titulada “Jar-

dín de invierno”, donde también 

participaron los actores Antonia 

Zegers y Nicolás Poblete”, dijo 

Ulloa, que tocó selecciones de 

“Escenas del bosque” de Schu-

mann y “Momentos musicales” 

de Schubert. 

De esta visita, el músico detalló 

que “tengo un calendario de con-

ciertos en Santiago, Viña del Mar 

y Concepción. Acá en la ciudad 

haré otro el lunes en la noche que 

no se relaciona con el festival”. 

Ulloa también destacó lo espe-

cial que es estar en Concepción. 

“Es bonito volver. Crecí acá, y 

siempre será un placer volver a to-

car en mi ciudad natal”. 

 

Presente y futuro 

El pianista inició sus estudios 

en Concepción con Cecilia 

Chang. Luego, en Suecia, siguió 

su formación con las docentes Zi-

naida Oganova Larsson, Ann- Sofi 

Klingberg y Julia Mustonen- 

Dahlkvist. En 2019 se mudó a Pa-

rís para realizar una maestría en 

el Conservatorio Nacional Supe-

rior de Música de dicha ciudad. 

Ahí se formó con Roger Murano e 

Isabelle Dubuis. Ahora, reside en 

Estocolmo.  

Sobre su actual actividad en 

Europa, afirmó que “soy concer-

tista, toco en Suecia y en otros 

países de Europa. Vivo allá desde 

los nueve años, entonces llevo 

bastante tiempo fuera del país”. 

En cuanto a sus proyecciones y 

objetivos, comentó que “de mo-

mento seguir tocando concier-

tos, conocer nuevos lugares, paí-

Pianista está en la ciudad para un ciclo de conciertos en el 
Festival Puerto de Ideas. Junto con hablar de estas 
presentaciones, se refirió a sus nexos con la zona, donde 
vivió hasta los nueve años. 

ses y también gente, músicos”. 

Pese a que se fue hace tiempo 

del país, Ulloa reconoció que aho-

ra está más conectado con la ac-

tividad musical de Chile, en un 

nexo que se intensificó en los úl-

timos años.  

“No conocía mucho, pero vine 

en 2018 a concursar a Santiago 

(ganó la categoría hasta 24 años, 

segundo nivel, del X certamen 

Flora Guerra, que organiza la So-

ciedad Federico Chopin de Chile). 

Ahí tuve contacto con profesores 

y gente, que ahora me permite 

poder realizar estos conciertos, y 

a partir de eso estoy más entera-

do de lo que es la vida musical en 

Chile”. 

Más allá de que la mayoría de su 

vida la haya desarrollado fuera 

del país, el pianista indicó que de 

todas maneras “me siento chile-

no, mitad chileno y mitad sueco. 

Mi padre es de acá, vive en Chile, 

entonces vuelvo siempre, por lo 

menos una vez al año. El nexo y el 

contacto con el país nunca se ha 

cortado, y seguirá de esa forma”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Vivió en Chile el músico. Al 
cumplir esa edad partió a 
Europa, donde se mantiene 
hasta hoy. 

años
9

Ulloa comentó que siempre 
“es bonito volver a 
Concepción. Crecí acá y me 
gusta volver”. 

Un significado 
muy especial

Cultura&Espectáculos
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1
IQUIQUEFERNÁNDEZ VIAL

1
Estadio Municipal de Hualqui 
Árbitro: Rodrigo Rivera

GOLES

44’ Elisa Pérez. 77’ Valentina 
Fuentes.

En la próxima fecha, el 
equipo de Arturo Fernández 
Vial visitará a Cobresal, el 
domingo a las 12:00 horas. 

Se viene otro 
duelo de forastero

Esta madrugada, la canoísta 
paralímpica, Katherinne 
Wollermann, disputará la 
final del KL1 200 metros. 

Otra opción de 
medalla de Biobío

F. Vial sumó otro empate 
en el torneo femenino

Una nueva igualdad, esta vez 

como dueño de casa, sumó Artu-

ro Fernández Vial en un nuevo 

compromiso válido por la se-

gunda fase del Grupo B del Cam-

peonato Nacional Femenino de 

Primera División,  

En partido disputado en el Esta-

dio Municipal de Hualqui, el con-

junto aurinegro repartió puntos 

con Deportes Iquique, en la cuarta 

fecha de la etapa disputada por los 

clubes que luchan por la perma-

nencia en la división de honor. 

 
Para cualquiera 

El compromiso dirigido por el 

árbitro, Rodrigo Rivera, mostró 

fuerzas parejas entre dos represen-

tativos que llegaban en calidad de 

invictos en esta segunda parte de la 

FOTO: COMUNICACIONES FERNADEZ VIAL.

temporada. Las vialinas precedi-

das de dos igualdades, y las iquique-

ñas con una victoria y un empate. 

Abrió la cuenta el equipo dirigi-

do por Luis Ceballos, en el filo del 

primer tiempo, por intermedio 

de la siempre presente, Elisa Pé-

rez, quien a los 44 minutos apro-

vechó una precisa habilitación de 

Viviana Torres para anotar el 1-0 

momentáneo. 

En el complemento, todo pare-

cía sonreír para las ‘Inmortales’, 

luego que a los 74’ Iquique  sufrie-

ra la expulsión de Natacha Belmar. 

Pero nada de eso, porque tres mi-

nutos después fueron las ‘Drago-

nes Celestes’ quienes aprovecha-

ron su oportunidad para igualar 

las acciones a través de Valentina 

Fuentes.    

Con el empate, Vial quedó ante-

penúltimo con 3 puntos, superan-

do a O’Higgins que tiene 1.

MARÍA JOSÉ MAILLIARD SE COLGÓ EL ORO EN ALEMANIA

Con certeza y sin temor a equívo-

cos, hoy puede asegurarse que Ma-

ría José Mailliard es por lejos la me-

jor canoísta en la historia de Chile. 

Antes que su nombre saltara al pri-

mer plano competitivo, ningún 

hombre o mujer en el país logró lo 

que ella está consiguiendo, alzándo-

se como una de las mejores expo-

nentes del orbe en la disciplina. 

Prueba de ello es lo hecho en la 

Copa del Mundo de Canotaje, que 

se desarrolla en Duisburg, Alema-

nia, instancia donde continúa rom-

piendo marcas en el deporte chile-

no. Esta vez, y luego que en la víspe-

ra abrochara su clasificación a los 

Juegos Olímpicos de París 2024 en 

la prueba del C1 200 metros (sus 

segundos juegos consecutivos), la 

exponente del Club Piragüistas de 

Laja dio un paso más de calidad, col-

Sigue escribiendo la 
historia grande del 
canotaje chileno
La deportista del Club Piragüistas de Laja volvió a vestirse de 

heroína tras conquistar el título del C1 mil metros en la Copa del 

Mundo de Canotaje.  La tercera corona mundial de su carrera.

FOTO: CEDIDA.

mula ‘Cote’ Mailliard  en su ascen-

dente carrera. En 2020, se convirtió 

en el primer exponente del canota-

je chileno en hacerlo, tras obtener la 

medalla dorada en el C1 5000 me-

tros de la Copa del Mundo de Sze-

ged, Hungría. Logro que repetiría al 

año siguiente, en la misma prueba 

y en el mismo campeonato, en lo 

que fue su último apronte de cara a 

su participación en los JJOO de To-

kio. Aquello, sin contar sus dos me-

dallas de plata y cuatro bronces en 

eventos de la misma categoría. 

Lo mejor de todo es que aun no 

culmina la participación de Mai-

lliard en el certamen de Alemania, 

donde durante esta mañana dispu-

tará las finales del C1 500 metros y  

del C1 5000 metros. Como para se-

guir haciendo historia.                               

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

gándose la medalla de oro en el C1 

mil metros. En una brillante compe-

tencia, Mailliard cruzó la meta en 

un tiempo de 4 minutos 24’’.958, su-

perando en casi dos segundos a la 

canadiense Jacy Grant, segunda con  

4’:26’’.955. El bronce en tanto fue 

para la china Li Li, que lideró la ca-

rrera hasta los 750 metros, pero que 

acabó tercera con 4’:27’’.113. 

 

Agrandando su legado 

Con esta medalla de oro, ya son 

tres los títulos mundiales que acu-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

‘COTE’ MAILLIARD  
consiguió su tercera 

medalla de oro en una 
copa del mundo, para 

confirmarse como la 
mejor canoísta 

de Chile. 

Con más de 2 mil personas se llevará a cabo hoy 

domingo la gran Corrida Color,  instancia organiza-

da por el Ministerio del Deporte y que ejecuta el IND. 

La actividad, dirigida al núcleo familiar, com-

prenderá  distancias de 2,5 y 5 kilómetros,  y ten-

drá su largada en el Parque Bicentenario de Con-

cepción, a partir de las 10:00 horas. 

 La corrida dará la bienvenida a la Final Nacio-

nal de los JDE, evento que se disputarán desde el 

1 de septiembre.

Corrida Color se toma las calles de Concepción
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Suma la U. de Concepción 
que, de lograr un buen 
resultado, podría dar un gran 
paso por la permanencia.  

Puntos
25

U. DE CONCEPCIÓN VISITA A S. WANDERERS

Tras dos derrotas consecutivas, una 

por Copa Chile en casa (ante Temuco) 

y otra ante Barnechea por el torneo na-

cional, la Universidad de Concepción 

intentará retornar al camino de los 

triunfos cuando esta tarde, a partir de 

las 17:30 horas, se enfrente a Santiago 

Wanderers, en duelo válido por la vi-

gésimo cuarta fecha del Campeonato 

de Ascenso, en el estadio Elías Figue-

roa Brander. 

El equipo auricielo enfrentará una de 

sus salidas más difíciles del año ante los 

‘Caturros’ que, en Valparaíso,  vienen de 

derrotar con autoridad a Cobreloa. 

Partido importante para los dirigidos 

de Miguel Ramírez que, de lograr el 

triunfo, podrían sacarle siete ‘cuerpos’ 

de diferencia al colista Puerto Montt, 

hoy el principal candidato al descenso. 

 

Con la lección aprendida 

    Como un remezón, casi un aterri-

zaje forzoso. Así califican en la interna 

de la UdeC lo que significaron esas dos 

caídas consecutivas que, de paso, aca-

baron con un invicto de 11 fechas en el 

Campanil. 

Así lo reconoció el delantero, Maxi-

miliano Pérez, quien sacó lecciones 

positivas de los tropiezos. “Fue una se-

mana un poco dura, veníamos acos-

tumbrándonos a una seguidilla de par-

tidos ganados, con el equipo en alza, 

por lo que estas dos derrotas no se sin-

La misión es 
reencontrarse 
con los puntos 
en una de las 
salidas más 
duras del año 
Luego de dos derrotas consecutivas, 
una por Copa Chile, el  equipo auricielo 
intentará volver a sumar en el difícil 
reducto de Valparaíso, y ante un rival 
que ya lo derrotó en la primera rueda.

FOTO: ANDRES YAÑES  UDEC.

tieron bien, llegaron bastante. Fue un 

tema de  cabeza, exceso de confianza 

también puede ser, capaz que eso nos 

pasó un poco la factura. Empezamos 

a pensar en liguilla, en final de Copa 

Chile y nos afectó”, sostiene.  

“Fue un remezón, nos bajó de vuel-

ta a tierra, de que tenemos que volver 

a ser perros de casa, meter y ser prota-

gonistas de los partidos. Creo que nos 

sirvió”, complementó.  

  Sobre el duelo de esta tarde, el uru-

guayo destacó el nivel de Wanderers, 

pero se mostró confiado en   que vol-

verán a hacer un buen papel. “Es un ri-

val duro, se armó como para ascender, 

con gente de experiencia, y que además 

se hace fuerte con su público en casa. 

Pero nos encanta, hemos demostrado 

que esos partidos son los que más nos 

motivan y nos alientan a salir a buscar 

los tres puntos”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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Wanderers UdeC
Posición

5°
Puntos

36

EEstadio: Elías Figueroa Hora: 17:30 ÁÁrbitro: Gastón Philippe

Dt: Francisco 
Palladino.

Pereyra

El historial:

Rendimiento 

55%

Posición

12°
Puntos

25
Rendimiento 

36%

Dt: Miguel 
Ramírez.

En la primera rueda, la Universidad de Concepción cayó frente a 
Santiago Wanderers, en duelo jugado en Collao. Marcaron para los 

‘Caturros’, Carlos Muñoz y Joaquín Ceballos.

PG PE PP DIF 
0 1 12 -19

PG PE PP DIF 
7 4 12 -11

Ojo con:
De imponerse en el estadio Elías Figueroa Brander, la Universidad 
de Concepción daría un paso gigante en su lucha por la permanen-

cia, ya que podría sacarle siete puntos al colista, Puerto Montt. 

Plaza

Cepeda

Cañete

Retamal

Gatica

Barbosa

Meneses

Muñoz

Alegre

Miranda

Pérez

Donoso

O. González

R. González

Lauler

L. Molina

Gallegos

S. Molina

Orellana

D. González

García
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DEPORTES CONCEPCIÓN VISITA A VALDIVIA POR LA SEGUNDA DIVISIÓN

Luego de toda una primera rue-

da hundido en el fondo de la tabla, 

que ahora Deportes Concepción 

vaya por su quinto triunfo consecu-

tivo en el torneo de Segunda es, sim-

plemente, muy sorprendente. No 

por el rendimiento que han mostra-

do los lilas desde la llegada de Chris-

tian Lovrincevich, sino porque el 

panorama era desolador tras el final 

de la primera parte del certamen. 

Los morados buscarán seguir en ra-

cha ante Valdivia, en duelo que se 

disputará hoy desde las 15 horas en 

el estadio Félix Gallardo.  

El “León” viene de ganarle con 

autoridad a San Antonio como visi-

ta por 3-1, en un duelo donde estu-

vo muy cerca de cumplir algo que no 

ha podido realizar en todo el certa-

men: terminar con su valla invicta 

un encuentro como forastero, pues 

el descuento del local llegó recién a 

los 94’. Más allá de eso, los lilas go-

zan de un momento muy tranquilo, 

fuera de la zona de descenso e, in-

cluso, superando a tres equipos en 

la tabla de posiciones. 

Para el encuentro de hoy, Lovrin-

cevich recupera a Gabriel Vargas, 

que debió cumplir una fecha de 

castigo tras su expulsión ante Osor-

no. El ingreso del “Arcángel” en lu-

gar de Gustavo Guerreño será el 

único cambio en la formación titu-

lar respecto al duelo previo con San 

Antonio.  

Al frente, los morados tendrán a 

un rival que, pese a los graves pro-

blemas financieros que atraviesa, 

en la cancha está mostrando un 

muy buen  desempeño. Valdivia vie-

ne de golear 4-1 a Lautaro como vi-

sitante y acumula cinco partidos 

sin perder.  

 

Puede sacar más ventaja 

En esta vigésima fecha del tor-

neo de Segunda sólo se disputarán 

tres encuentros, ya que los cuatro 

restantes fueron suspendidos por la 

emergencia climática que se ha vi-

vido en la zona centro sur del país. 

En caso de ganar, Deportes Con-

cepción llegaría a 23 puntos y le sa-

cará más ventaja en la lucha por la 

permanencia a Iberia, Linares y Ge-

neral Velásquez, que no jugarán esta 

fecha. Además, superaría a Rengo 

(21) que tampoco verá acción. 

Va por su quinto triunfo seguido 
ante otro equipo de buen presente

Morados viven su 
mejor momento 
de la temporada, y 
buscarán 
continuar su racha 
ante un elenco que 
también viene en 
alza: lleva cinco sin 
perder y viene de 
golear 4-1 a 
Lautaro. El “León” 
recupera a Gabriel 
Vargas. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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Valdivia D. Concepción
Posición

6°
Puntos

26

EEstadio: Félix Gallardo Hora: 15:00 ÁÁrbitro: Juan Comas 

DT: Vicente 
Kalleg

Opazo

El historial:

Rendimiento 

46%

Posición

11°
Puntos

20
Rendimiento 

35%

DT: Christian 
Lovrincevich

Se han medido en ocho oportunidades, con un triunfo morado, 
cuatro empates y tres victorias de Valdivia. En la primera rueda, los 

lilas perdieron 2-1 en Collao. 

PG PE PP DIF 
7 5 7 -1

PG PE PP DIF 
6 2 11 -8

Ojo con:
Xabier Santos, que fue clave en el partido de la primera rueda para 
Valdivia, viene de convertirle un doblete a Lautaro. D. Concepción 

nunca ha terminado con valla invicta un duelo como visitante. 

Escobar

Pavez

Arbello

Medina

Cabrera

González

Salas

Santos

Neira

Quezada

Vargas

Pinilla

Rigazzi

Fernández

Zambrano

Espínola

Flores

Lopes

Torres

Fredes

Manosalva

EN LA PRIMERA 
RUEDA los lilas cayeron 

por 2-1, en un duelo 

donde se quedaron con 

diez jugadores al cierre 

del primer tiempo. 

FOTO: ISIDORO VALENZM.
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Santoral: Mónica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/15 0/16
LOS ÁNGELES

3/21
SANTIAGO

0/17                    
CHILLÁN0/20

RANCAGUA

0/17
TALCA

1/15
ANGOL

0/15
TEMUCO

3/11
P. MONTT

10/15
LUNES

6/13
MARTES

6/14
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 780, local 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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